

PRECIOS DE SUSCRICION

Logroño, un mes 1 pta.
 Fuera, trimestre, pago adelantado 3 »
 Id. id. por comisionado 4 »
 Cuba y Puerto Rico, semestre. 10 »
 Países de la Unión postal y Fili-
 pinas, semestre. 14 »
 Número suelto 5 céntos.
 Anuncios á precios convencionales.
 Comunicados: línea, de 0'50 de peseta
 en adelante.
 No se devuelven los originales.
 No se publica los días siguientes á fes-
 tivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

CORRESPONSALES
 para suscripciones, anuncios y reclamos
 En Madrid: en todas las Agencias.
 En Barcelona: Centro de Anuncios,
 Arolas, 5.—Sres. Roldós y compañía,
 Escudillers, 30.
 En París: Mr. A. Lorette, Rue Cau-
 martin, 61.—John F. Jones, 31 bis.
 Faubourg Montmartre.
 En Hamburgo: Adolfo Steiner, Dom-
 mthorstrasse, 11.
 No se insertará artículo alguno que
 no proceda de la redacción ó colaborado-
 res ya designados, los cuales deberán
 remitir los trabajos con su firma. Excep-
 tuanse los comunicados.

Año II

Logroño, Domingo 31 de Agosto de 1890

Núm, 487

Colegio Politécnico Riojano

del S. C. de J., de N. S. del Carmen
 y San Bernabé.
 Establecido en el local del Instituto de Logroño)

Debiendo dar principio la matrícula para el curso de 1890 á 1891 el día 1.º de Septiembre, los alumnos internos y los aspirantes al nuevo ingreso en este Colegio, deberán avisar á esta Dirección en tiempo oportuno del grupo de asignaturas que desean cursar, á fin de que el 1.º de Octubre puedan hacer su entrada en este Establecimiento, disfrutando los derechos de matrícula ordinaria.
 Llegado el tiempo de adjudicar entre los jóvenes aventajados que carecen de recursos las plazas de mérito y auxilio que anualmente concede el Director del Colegio, por las que solo se paga como pensión una peseta diaria, los aspirantes harán su petición por carta-solicitud antes del 20 de Setiembre, á fin de que los agraciados preparen el menaje necesario señalado con el número de orden que se les designe.
 Los señores padres ó encargados de los aspirantes pueden obtener mas detalles, para lo cual se facilitan las instrucciones de reglamento.
 Logroño 24 de Agosto de 1890.—El Director,
Pbro. Alejandro Baudor

Sastrería económica

del
PALENTINO
 Sagasta, 6, Logroño

¡Parroquianos! ¿Quién es el Sastre más económico? ¡Solo EL PALENTINO!

En este nuevo y acreditado establecimiento se confeccionan prendas á la medida con corte elegante y esmerada construcción, á los precios siguientes:
 Capas con tres cintas de seda y forro
 satén superior en la esclavina á 60 reales.
 Levitas con forros de satén China. á 70 »
 Idem sin ellos. á 44 »
 Chaquet con forros. á 66 »
 Idem sin ellos. á 38 »
 Pardessus con forros. á 70 »
 Idem sin ellos. á 40 »
 Americanas con forros. á 44 »
 Idem sin ellos. á 30 »
 Pantalones con forros. á 12 »
 Idem sin ellos. á 10 »
 Chalecos con forros. á 16 »
 Idem sin ellos. á 10 »
 Togas á precios económicos.

Toda clase de prendas militares, así como ornamentos para iglesias, como son: casullas, capas, sotanas, balandranes, etc., etc.

También se confeccionan trajes completos para niños á 38 reales con forros y 28 id sin ellos.

La mucha clientela con que cuenta este nuevo establecimiento es la garantía que ofrezco á los que me dispensen su confianza.

6—Calle de Sagasta—6

DON CELEDONIO RUIZ

Profesor dentista
 DENTADURAS INAMOVIBLES
 Mercado, 90, principal.

La botadura del crucero

A la hora que escribimos estas líneas, se habrá efectuado en Bilbao un acto im-

portante para la industria española. El acto de botar al agua el primer crucero de gran porte, construido en España con materiales españoles.

Por la importancia que encierra el acto y por la magnificencia de que ha sabido rodearlo la empresa constructora, estamos seguros que la mayor parte de nuestros lectores desearían presenciarlo; pero ya que esto no sea posible, vamos á darles algunos datos acerca del particular para que puedan leer con mayor fruto los telegramas que se refieren á la ceremonia bilbaina.

Como saben nuestros lectores, el casco del crucero estará en la grada de construcción, un poco oblicua y contraria á la corriente de la ria, tiene 110 metros de longitud (131'50 con la antegrada) y está formada en primer lugar por una pieza de madera central que se llama *imada*, sobre la cual descansa y ha de deslizarse en la botadura la quilla. La grada forma un plano de distintas inclinaciones, según la extensión de agua que tiene en frente, siendo menor en los caños ó rias, donde no es conveniente exagerar la velocidad del barco en su caída. En los astilleros del Nervión tienen las gradas una pendiente de $\frac{1}{20}$ y las antegradas, prolongación en el agua de las gradas, de $\frac{1}{12}$.

El buque descansa en primer lugar sobre la *imada*, aunque no directamente, pues con objeto de evitar mayores rozamientos y entorpecimientos posibles en su caída, lleva debajo de la quilla una pieza de madera, bien cepillada, que se llama *zapato*.

Descansando el buque principalmente sobre esa gran pieza central, la *imada*, en el momento de lanzarlo al agua, se apoya además por los costados en unos paralelepípedos de madera que se llaman *anguilas*, cuya longitud es próximamente la eslora del buque, entre las cuales y el costado se colocan otras piezas de madera que se llaman *almohadas*. Las anguilas y almohadas, impiden las caídas de costado al deslizarse el buque hacia el agua.

El buque está también apoyado por las escoras, que viene á ser los puntales que vemos en las fachadas de las casas que amenazan ruina.

Lleva á popa el pabellón de Castilla en prolongada asta de bandera, y también está empavesado para la ocasión con otras de diferentes y vivos matices.

Para el acto de la botadura se han engrasado perfectamente con jabón y sebo todas las partes en que ha de haber rozamiento, se han quitado la mayor parte de las escoras, no dejando sino algu-

nas de la fila más alta y se ha preparado la *linterna* y demás aparatos de retenida para evitar que el buque tome demasiada velocidad, sobre todo cuando ha de caer en poca extensión de agua, como sucede en los astilleros del Nervión.

Esta *linterna de retenida* consiste en lo siguiente: tanto la *imada* como las *anguilas* unidas en su extremidad debajo del pie de roda por un tablón grueso que se llama *cruceta*, tiene unas groeras por las cuales se pasan calabrotes que van á dar vueltas á unas *bitas de madera* ó cañones empotrados. El objeto de estos calabrotes es sujetar el buque parcial ó totalmente, según las necesidades que se presenten en la botadura.

Hay también cables de retenida que entran en el buque por los escobenes y que sirven, no para detener al buque en las gradas, sino para impedir que ya á flote vare en la costa de enfrente.

—Todo el mundo está en su sitio. El sacerdote ha bendecido y bautizado el buque: los obreros están listos, unos con mandarrias para si fuere necesario golpear algunas cuñas, otros en la *linterna de retenida*, otros dentro del buque para las escoras y falta todavía una hora para la pleamar.

Empiezan á quitarse las escoras por pares, una de cada costado, hasta que el buque queda solamente descansando sobre la *imada* y las *almohadas*. En este momento y á la voz de *pica retenida*, operación de cortar un cabo que en esta ocasión vá á ser practicada por S. M. la Reina, es preciso, si el buque no lo hace por sí mismo, levantar el casco de su descanso, por decirlo así, darle el primer impulso, y de esto se encarga una prensa hidráulica, cuyo émbolo se aplica sobre un tojino apoyado en el pie de roda.

El buque hace un primer movimiento, se oye un ruido especial de madera que cruje, y allá vá el monstruo de acero, montado en nubecillas de humo producidas por la evaporación de las grasas con que están lubricadas todas las partes que rozan. Cae la popa en el agua al separarse de los últimos picaderos de la antegrada, y después de un chapuzón, se levanta erguida cuando flota ya el casco entero. En Ferrol, por ejemplo, la operación es más bonita, porque el barco, con solo la velocidad inicial, se desliza dos ó tres millas sobre las aguas; en la Carraca y en el Nervión queda inmediatamente parado por medio de las guías ó conductores de que ya hablamos, fondeando un ancla, y en muchos casos recurriendo á unas balsas de tabloncillos colocadas para interceptar el paso del buque, y que este destroza

en su caída rompiendo los cables que las ligan y amortiguando ó aniquilando su velocidad.

Las músicas, los vitores, los gritos de entusiasmo y de alegría, los abrazos y apretones, de manos no comienzan en el momento de hacer el buque su primer movimiento, porque la emoción embarga entonces todos los ánimos; empiezan al caer la popa en el agua, cuando ya hay seguridad de que la mole que teníamos delante de los ojos en tierra, es un vaso flotante.

Quizás fuera oportuno aprovechar esta ocasión para indicar como se hacen las botaduras de barcos pequeños y las consejos que acerca de estos actos corren entre los marineros, ó siquiera compararlo con lo que sucede en otros países, especialmente en Inglaterra, que ofrece detalles de interés; pero no es indispensable, y el artículo por otro lado vá haciéndose demasiado largo.

Terminamos por lo tanto haciendo votos porque la prueba de ayer fuese el feliz comienzo de la industria naval militar en nuestra patria.

AYUNTAMIENTO

Por causa de enfermedad y ausencia, fué ayer poco menos que imposible reunir número suficiente para que podría abrirse la sesión, pero ya, á las 12'30 de la mañana, formando un total de diez, ocupó la presidencia el señor Rodríguez Paterna; dió principio el acto, leyéndose y siendo aprobada el acta de la sesión anterior.

Dióse lectura al dictamen de la Comisión de Sanidad recaído sobre la instancia de los señores Toledo é Infante solicitando no se entienda con sus fincas el acuerdo del municipio relativo al establecimiento en estas de pozos negros, cuyo dictamen, basándose en el acuerdo de 23 de Agosto de 1884, conserva tanto al señor Toledo como á otros el derecho de verter al río los escusados siempre que cubran aquel de piedra—no de madera,—no así al señor Infante quien por tener en su casa gran número de sirvientes ocupados en la fábrica de conservas, es indispensable haga construir en su predio un pozo negro y de ningún modo verter al río.

El dictamen fué aprobado.

31 Agosto Folletín de LA RIOJA 71

ÚLTIMO AMOR

por
JORGE OHNET

VERSIÓN CASTELLANA
 DE EL COSMOS EDITORIAL

(Publicada por «El Cosmos Editorial», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 3'50 ejemplar)

teniendo las manos oprimidas entre las suyas, el conde dejaba adivinar en todo su sér una sobrehumana alegría. Ella retiró dulcemente sus manos, cubriéndose el rostro con un movimiento de vergüenza, y permaneció un momento silenciosa, con el pecho agitado por los sollozos y dejando correr las lágrimas, que caían sobre sus blancas manos.

—Lydia—repitió él con voz suplicante, con el corazón desgarrado por el púdico dolor de aquella mujer adorable.

Pero no se atrevió á pronunciar una palabra más; no quiso tampoco obligarla á que dejase escapar aquella frase de desesperación, apenas conñada á sí misma, al saber que aquel á quien había elegido misteriosamente como compañero

de su vida no era libre. Mirábala llorar ávido de aquellas lágrimas que hubiera bebido como un rocío divino, dichoso por saber que le pertenecía moralmente, desconsolado por haberla perdido materialmente para siempre. De pronto Lydia apartó sus manos del rostro, y mostrando á Armando sus facciones, aún húmedas por el llanto, dijo en voz baja con púdica sonrisa:

—Bien orgulloso estará usted de haberme obligado á confesar que también le amo. No lo sabía con firmeza hasta este momento, y me ha sido preciso ver el dolor de usted para llegar á comprenderlo, pues al sentirme tan desgraciada como usted mis sentimientos eran, á no dudar, semejantes á los de usted mismo. ¡Sí!; todas las tinieblas que me rodeaban se han disipado; ¡ahora sé por qué he sufrido y porqué sufro tanto!

Entre aquellos dos seres que acababan de confesarse su amor, se levantó de repente una sombra que no les permitía mirarse ni pronunciar una palabra. Permanecieron mudos, helados, mezclando á su arrobamiento una amargura violenta, causada por el sentimiento tan profundo de lo vedado de su ternura. Parecían dos amantes que acabasen de cam-

biar un supremo y desgarrador adiós. Un efecto idéntico anublaba su alegría al comprender que debían separarse y que aquella hora deliciosa, que los había unido en una dicha común, no volvería á sonar jamás. Se miraron á un tiempo y leyeron el mismo pensamiento en sus ojos.

Lydia fué quien tuvo el valor de abordar tan doloroso trance.

—Cuando rogué á usted que viniese á hablarme esta noche—dijo haciendo un gran esfuerzo—era para anunciar á usted mi intención de partir; y como usted comprenderá que mis ideas no han podido modificarse por las esplicaciones que han mediado entre ambos, mi marcha será mas penosa; pero mas necesaria aún que antes. Quisiera rogar á usted me evitara la dificultad de manifestar á la señora de Fontenay que dejó su casa. Hubiera escrito á usted dos letras explicando mi brusca partida con un fundado pretexto, que me pusiese al abrigo de sus sospechas y me protegiera contra enojosas suposiciones. Ahora no sé qué hacer, porque temo crear á usted serias dificultades y hacer sufrir á la condesa. Mi firmeza de ánimo me abandona.... Tenga usted la bondad de aconsejarme.

El conde la escuchaba con respetuosa

admiración. Al verla preocuparse solamente por la seguridad de los demás, defendida por su castidad contra todo mal pensamiento, conñada en él hasta el punto de fiar á su honor el cuidado de guiarla en una situación tan difícil, sintió crecer su orgullo al verse amado por tan noble criatura y se prometió igualarla en valor y en dignidad.

—Su marcha de usted es precisa—respondió—y por mucho dolor que esto me cause debo aconsejar á usted que se aleje sin pérdida de tiempo. Yo me encargo de disipar los temores de Mina, y al tranquilizarla y defenderla contra sus celos, acabaré la obra que ha comenzado usted tan generosamente. Es digna de toda clase de consideraciones, porque, aparte de sus sospechas, quiere á usted y tal vez haya sufrido más por el miedo de creer á usted culpable que por el horror de ser nuestra víctima. Es un espíritu noble, un gran corazón capaz de todas las generosidades, sensible á todas las delicadezas, y que comprenderá algún día, no lo dude usted, el sacrificio hecho en aras de su tranquilidad, agradeciéndonos doble nuestra falta moral, bien pronto reparada, que una impecable firmeza. Escribala usted avisándola esta ausencia;

Se dió cuenta de hallarse ya en la estación del ferro carril dos urinarios modelo, uno de tres plazas y otro de una; se acordó que lo comisión correspondiente, autorizada en forma, procediese a designar el punto mas apropiado y se hiciese la colocación inmediata de dichos urinarios.

Al propio tiempo se dió lectura y fué admitida en principio, de una proposición de Don Juan Marrodan, relativa á la construcción y colocación de columnas mingitorias.

El señor Alcalde dió esplicaciones sobre la adquisición de una faja de terreno de doña Elisa Saenz Moreno, terreno sito junto á la casa que ocupan las Hermanitas de los pobres y calle que vá á la plaza de toros, aprobado lo dicho y propuesto por el señor Alcalde é interesada, se facultó á la comisión encargada de este asunto para tomar el acuerdo que estime como mas conveniente para los intereses del pueblo.

Acto seguido el señor secretario dió lectura al programa formado por la comisión de festejos para las próximas ferias de San Mateo.

Dicho programa abraza los números siguientes:

Día 21.—A la 7 de la mañana diana por la música que el Ayuntamiento contrate. A las 10 gigantes y cabezudos. A las 12 música en el paseo de los Reyes. A las 8 de la noche fuegos artificiales—que se quemarán junto á la casa del Ayuntamiento en el solar que ocupó la antigua casa de correos.

Día 22.—Diana, gigantes y música como en el día anterior. Por la noche se iluminará el referido paseo y habrá música como en otros años. Además en ambos días se establecerán cucañas cilíndricas con premios para los afortunados. El señor Alcalde interesará del coronel del regimiento de Burgos que permita que la banda militar del mismo amenice el paseo en estos días. Las casetas de ferias se colocarán en el paseo de coches del de los Reyes mediante pago de 0.75 de peseta por metro cuadrado que se ocupa.—El programa fué aprobado.

Se dió cuenta no había habido remanente á los productos del pantano en la subasta celebrada, por lo que se acordó celebrar otra con la baja del 25 por 100 en el tipo.

Asimismo se dió cuenta; habían sido adjudicados á don Salustiano Marrodan los olmos arrancados de la plaza del Mercado en el precio de subasta.

Se acordó la distribución de fondos por capítulos para el mes de Setiembre próximo, pesetas 40.452.

Hecho presente por el señor Alcalde los abusos cometidos por algunos labradores en el riego de sus heredades con las aguas del pantano, se acordó pasar al juzgado el tanto de culpa por hurto de aguas, á fin de que sean castigados con arreglo á la ley.

Se concedió el permiso que solicitaba el dueño de la casa número 34 del barrio de Coso, para reconstruir una fachada de la misma.

Con motivo de esta concesión, se suscitó un ligero debate sobre la necesidad de regularizar la calle de Carmelitas, expropiando las casas del citado barrio del Coso hasta el malecón ó orilla del Ebro, junto al convento derruido de San Francisco, llegándose á acordar que se proceda al estudio de esta urbanización.

El señor Alcalde dió cuenta de la visita que en unión del señor Presa había hecho al señor Gobernador, relacionada con ciertas medidas sanitarias que habrían de adoptarse, encontrando en dicha autoridad el más decidido apoyo y enérgica protección.

El señor González Serrano ha solicitado de la empresa del ferrocarril, un local para servicios higiénicos de inspección y las casillas de la antigua empresa de

consumos, hoy de la Hacienda, para situarlas junto á la estación ferrea, como locales para visita. Autorízase, oídas tales explicaciones, á la comisión de Sanidad, para que haga lo más conducente en este particular.

Leídas y aprobadas varias cuentas por servicios del municipio, se levantó la sesión.

CORRESPONDENCIA.

Miranda 30.—Señor Director: En la carretera que vá del pueblo á la estación, tuvo ayer la desgracia de ser arrollado y muerto un hombre por un carro que iba conduciendo. En el exprés de esta mañana llegó el gobernador civil de la provincia para complimentar á la Reina á su paso para Bilbao.

El tren real pasó á la hora de itinerario, ó sea á las 11 y 19'. El gobernador de Vitoria lo acompañó hasta esta estación.

Sección de noticias

Rabia en puerta.

Hemos hablado con un sujeto de Panzares á quien en la mañana de ayer mordió en el brazo izquierdo un perro—al parecer rabioso—que se encaminó carretera abajo hacia Logroño.

El sujeto aludido nada sospechó, hasta que en Islallana le enteraron de que el mismo perro había mordido á dos vecinos de Nalda que iban al monte, al uno en un pie—yendo á caballo;—al otro en el cuello y cara, y á un vecino de Islallana le arrancó de un mordisco un pedazo de blusa de un hombro.

Con estas noticias entró en aprensión el primero, y la determinación que tomó—con un valor á toda prueba—fué que el veterinario de Islallana le quemase con hierro candente las seis impresiones de otros tantos dientes que le clavó en el brazo, sin llegar á sangrar.

El mismo perro mordió en Vista-alegre á otro can de un carretero; todo lo cual prueba la dirección que hacia Logroño trajo el perro y los hechos indican la muy probable hidrofobia que padecía.

¿Los perreros de la ciudad han cazado alguno con síntomas sospechosos?

Para su gobierno y el de las autoridades diremos las señas que nos ha dado del perro, el mismo lesionado,

Es negro, de talla regular, con un lunar blanco en el pecho y otro en la cola.

A las dos y media de la tarde del día de ayer 30, entre el término de la venta del Hambre y la Barranca, ha sido herido el vecino de esta Epifanio Marrodan por varios guardas y pastores en cuestión habida entre ellos por pastar ganados de aquel en unas heredades.

Con motivo de las fiestas de Calahorra, salieron bastantes viajeros en el tren de ayer; recordando entre otros á los señores Abeytua, Insausti y Aguirre y los señores Gimenez y Labad para Barcelona. Llegaron la señora de Lacorzana con su sobrina, Trevijano (D. Ignacio), Cabezón y Trevijano (Don P.) de las Arenas, San Sebastian, Bilbao y Santander respectivamente.

Ayer recibimos carta de uno de nuestros corresponsales de la República Argentina (Rosario) dándonos cuenta detallada de los sucesos que á fines del pasado fué teatro aquella nación; como la mayor parte de los diarios de gran circulación ha insertado largas reseñas de aquellos sucesos, omitimos, aunque con sentimiento la bien escrita carta de nuestro activo corresponsal.

Programa de las piezas que ejecutará hoy domingo 31, de 7 y media á 9 y media de la noche, en el paseo de los Reyes, la brillante banda de música del Regimiento de Burgos:

- 1.º «Granada,» paso-doble.—Roig.
- 2.º «Las Amazonas,» polka.—Espinoza.
- 3.º «Sinfonía,» Tutti in maschera.—Pedrotte
- 4.º «Leonor,» mazurka.—Kriales.
- 5.º «Spernk Lange,» wals.—Gunl.

Café del Siglo.—Gran velada para hoy 31 de Agosto, á las 8 y media de la noche por la orquesta de guitarras y bandurrias de esta capital, la cual ejecutará las mejores composiciones que puedan agradar á los que se dignen honrar con su asistencia á este establecimiento.

Según una estadística que tenemos á la vista, en el pueblo de Krantz, Hungría, el 80 por 100 de las defunciones anuales, son producidas por hiropesia y apoplejía; y el 20 por 100, por enfermedades propias de la mujer. Experimentos recientes han demostrado que la mortalidad á causa de dichas enfermedades, queda reducida á menos de la mitad, cada vez que durante la primavera, los habitantes de Krantz, han tenido la precaución de tomar la Zarzaparrilla del Doctor Ayer.

Desde Madrid

Según noticias que he podido adquirir, es seguro el éxito obtenido por nuestro país en la mediación diplomática para celebrar la paz en las repúblicas americanas que estaban en guerra.

La legación española en Guatemala, ha sido felicitada por cuantos constituyen el elemento oficial de aquellos estados, los centros americanos y el cuerpo diplomático.

También se dice que á consecuencia de la paz, no se cree necesaria la presencia en las aguas de Guatemala de buque de guerra español.

—Hoy se constituyeron en la Diputación los señores Rodríguez é Ibarrola con objeto de instruir el expediente que se encomendó al primero de los citados funcionarios, por virtud de la denuncia hecha por el diputado provincial don Jerónimo del Moral.

—Ha causado desastroso efecto la noticia propalada por algunos periódicos respecto á la cesantía del celoso funcionario en la dirección de política de la presidencia señor Fons.

Aunque dudo que se confirme semejante rumor, aun por el mismo prestigio de la dirección, bueno será que se consigne que es conocida la historieta y que ocurriría en ello lo del que escupe al cielo....

—Resumen de las noticias sanitarias recibidas esta tarde en los centros oficiales.

San Carlos de la Rápita 2 invasiones y 2 defunciones; pueblos de Valencia, Paterna 1 y 0; Ufiel 12 y 4; Albalate de la Ribera 2 y 0; Puíporta, 0 y 1 Guadamar 2 y 1; Novele 4 y 1; Algemesi 1 y 0.

—Segun noticias facilitadas esta tarde en los centros oficiales se sabe que el Sultan de Marruecos se encuentra en el interior de las costas.

Las noticias de Melilla son completamente satisfactorias respecto á la agitación de los moros.

Es completamente inexacto que traten de dar una sorpresa á nuestra plaza de Melilla.

—La comisión técnica ha aprobado el dictámen de la ponencia por el cual se declara inservible el Peral, opinando, no obstante, que el inventor podrá subsanar los defectos que en él se notan, construyendo un nuevo barco. El ministro de Marina tiene el propósito de facilitar todo lo posible la construcción de un nuevo submarino.

—Han salido para Melilla refuerzos y

pliegos del Gobierno. En los últimos se dice que no se pongan en libertad los moros presos sin que antes el Sultan cumpla todo lo ofrecido.

—Ha habido un incendio en el bazar de la Unión. Lo rápido de los auxilios impidió que se propagase.

—Se encuentra gravemente enfermo el señor Alarcón, temiéndose un funesto desenlace.

Recomendamos la lectura de la Memoria de las aguas de Urberuaga de Ubilla. —Contiene el informe de más de 400 profesores médicos.—Se remite gratis dirigiéndose á sus propietarios ó al Administrador. Véase el anuncio.

No hay autoridad médica que no elogie grandemente este preparado, y deje de emplearlo
(Desconfiar de las imitaciones)

Sr. D. Juan Vivas Perez.
Muy señor mio: Hace bastante tiempo vengo empleando en mi práctica los **Salicilatos de bismuto y cerio**, preparados por V. y en verdad, no tengo por qué arrepentirme, antes por el contrario los administro con gran confianza en los padecimientos en que están indicados.

En las **gastralgias, enterocolitis y disenterias** que los he administrado siempre he conseguido resultados inmediatos, pero donde esto ha sido más pronto y manifiesto es en los **catarros intestinales de la dentición** y en las disenterias de los niños asi como en el **cólera morbo** último. Tengo tanto que agradecer á esta medicación en las enfermedades mencionadas que siempre que la ocasión se me presenta los dispongo con grande confianza por los resultados obtenidos.

Continúe trabajando en su Laboratorio con la asiduidad é inteligencia que le distinguen, en la seguridad de que todos sus trabajos obtendrán la legítima y justa recompensa.

Suyo affmo. s. s. q. b. s. m.

Dr. José Saez.

Recomendamos á nuestros suscritores la lectura de la siguiente carta:

Sr. D. Juan Cruz.
Muy señor mio y distinguido compañero: Tengo el gusto de saludar á usted y cumplir á la vez un deber de que le soy deudor.

Recordará que acudí á usted como representante de los polvos para la dentición preparados por el doctor Stedman, de Londres, y á vuelta de correo experimenté la gratísima sorpresa de recibir su muy apreciable contestación y unos paquetes de los polvos de dicho autor.

Después de expresar mi gratitud por la atención tan rápidamente amable con que acogió mi ruego, tengo el placer de manifestarle que obtuve con ellos un éxito brillante y en varios casos de efectos concomitantes al penoso trabajo de la dentición, hélos prescrito con resultado lisonjero y eficaz, en vista de lo que entiendo que los polvos Stedman, gozan para mí de más prestigio que las preparaciones de indicación similar de más fama, y que con su empleo puede lucharse con ventaja en las enfermedades de peligrosa índole que caracterizan la primera dentición, sobre todo en los niños debilitados por manifestaciones diatésicas.

Con la más respetuosa consideración, es de usted atento seguro servidor y compañero q. b. s. m.

José Ramirez

Este maravilloso medicamento se espnde en la acreditada farmacia de **D. Felix del Saz**, San Blas, 14.—Logroño.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Vitoria 30.—11 m.

Sale tren real conduciendo Bilbao Reina Regente sin novedad. Recíbenla estación elemento oficial, una compañía con bandera y música y... sobre cien personas del pueblo. Aparte de los oficiales, el único viva que parte de la gente del pueblo le dá un logroñés muy conocido en esa. D. Antonio vá visiblemente pensativo.

El corresponsal.

Bilbao 30.—7.10 n.

Esta tarde, con arreglo á lo dispuesto y programa ya reseñado, se efectuó el acto de botar al agua el crucero «Infanta María Teresa,» gran ovación, aclamóse á la Reina, que ha salido para San Sebastian á la hora señalada.

Mañana tendrá lugar la reunión del Congreso de Socialistas.—Provincias.

Bilbao 30.—9.30 n.

A las tres y cuarto de la tarde se ha verificado la botadura del magnífico crucero «Infanta María Teresa» el primero que se construye en España.

Han asistido al acto la Reina Regente, el gobierno, las autoridades y comitiva oficial. El gentío era inmenso en ambas orillas de la ría, el espectáculo ha resultado imponente, grandioso, conmovedor. ¡Gloria á Bilbao! ¡Gloria á la industria nacional!—*Satreuh.*

Bilbao 30.—11 n.

A las dos de esta tarde llegó el tren Real conduciendo á la Reina Regente, señores Cánovas, Isasa, general Loma y comitiva, poco entusiasmo. El trayecto de una á otra estación fué recorrido á pié por la comitiva, precedida de piquetes. El tren partió cinco tarde para Miranda. Pocos vivas. Escribiré.—*Satreuh.*

Miranda 30.—12 n.

La comitiva regia hizo á pié el trayecto de una estación á otra tomando el tren de Portugalete al Astillero.

El viaje de regreso se ha efectuado sin novedad y á las horas de itinerario.—*Yas.*

Madrid 31.—2,25 m.

Bilbao.—Llegada á su hora la Reina Regente, ministros y comitiva. En el trayecto recorrido había banderas y arcos. Vivas Reyes, España; inmensa ovación. Los túneles estaban alumbrados con antorchas. La botadura del crucero se hizo con toda felicidad y en medio de indescriptible entusiasmo. El tiempo ha estado espléndido y la recepción brillante.

La Reina Regente regresó á San Sebastian á la hora prefijada.

Madrid 31.—2'45 m.

Noticias de Marruecos confirman la de haber ocurrido encuentros entre las tropas del sultan y los rebeldes, dando lugar á numerosas bajas.

Ha marchado el vapor correo para Melilla sin llevar refuerzo alguno para aquella guarnición.

Se niega haya sido concedida la libertad de los prisioneros si nó se ofrecen las necesarias garantías.

Madrid 31.—2'45 m.

El señor Silvela se muestra muy satisfecho de las declaraciones hechas por el duque de Tetuan, relacionadas con la actitud política del señor Romero Robledo.

El señor Castelar se halla conforme con el señor Alonso Martinez, acerca de las facultades que concede á éste la ley del sufragio como presidente de la junta central del Censo.

Madrid 31.—2'45 m.

Ayer ocurrieron en Toledo quince invasiones y catorce defunciones. En Valencia, dos y una. En los pueblos de la provincia, treinta y seis y doce.

En Madrid han ocurrido veintiseis casos de viruela.

Ultimos cambios:

4 por 100 interior 77'70
4 por 100 amortizable 90'75

Madrid 31.—2'45 n.

Los socialistas reunidos en Bilbao han protestado de los trabajos que se hacen en los presidios, robando á la industria nacional los productos que en aquellos quedan.

En el meeting celebrado ayer han acordado se celebren grandes manifestaciones el dia 1.º de Mayo del año próximo.

Madrid 31.—3'15 m.

Buenos-Aires.—Cálmase la agitación producida por los pasados sucesos, pero continúan aún las precauciones. Ha sido autorizado el Gobierno para llevar á cabo una emisión de 60 millones de dollars. Las quiebras en el comercio son numerosas.

Noticias de San Salvador y Guatemala, confirman que definitivamente se ha hecho la paz entre ambas repúblicas.

Cupones en rama

Se toman con un pequeño descuento los del vencimiento 1.º de Octubre próximo de la Deuda interior y amortizable.

Para los de exterior, billetes hipotecarios y billetes amortizados de esta Deuda, que se admiten á negociación en el Banco con 4'50 por 100 de beneficio, se practica gratis la extensión de facturas y cobro de los mismos.

Los interesados residentes dentro de la localidad, que no quieran sufrir las molestias que estas diligencias ocasionan, pueden pasar un simple aviso al corredor

Lanzagorta

Abades, número 14, piso 3.º

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE LOGROÑO

Desde el día 2 del próximo Setiembre y mediante la presentación de los resguardos ó facturas en la sección de Intervención de nueve á doce, se admitirán á descuento los cupones de las obligaciones del Tesoro que vencen el 30 de dicho mes, á razón de 4 por 100 anual, siendo quince días el mínimum de descuento.

Logroño 30 de Agosto de 1890.—El Secretario, *Manuel Moreno.*

Aviso á las familias

En la Hojalatería de **Ricardo Sierra**, Imprenta, 5 se venden botes nuevos para conservas.

Igualmente hace saber que teniendo unas magníficas calderas (baño María) se encarga de arreglar, tapar y coocer los utilizados en años anteriores. Se reciben encargos desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche.

Calle de la Imprenta, número 5

IMPORTANTE

En la carnicería de **Galo San Martín**, calle de Caballería, se vende cebón de primera á 5 reales kilo.

Sastrería-Comercio

CARLOS CENZANO
Mercado 23 (antigua Riojana)

Se construyen toda clase de prendas á precios económicos.

DON CELEDONIO RUIZ

PROFESOR DENTISTA

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, su Gabinete Quirúrgico Dental montado con arreglo á los adelantos. Construye toda clase de Orificaciones y Obturaciones, sistema americano y practica con perfección cuantas operaciones quirúrgicas sean necesarias por padecimientos en la boca. **Horas de consulta:** de 8 á 12 y de 2 á 6; á los pobres gratis de 12 á 1 y de 6 á 7.

Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

SALICILATOS

DE BISMUTO Y CERIO
de VIVAS PEREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, preterados por verdaderas eminencias. Adoptados de Real orden por el ministerio de Marina, previo informe de la Junta superior facultativa de Sanidad.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el dia toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y piroxis con erupciones féridas. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

Precios: En España; caja grande, 3'50 pesetas. Pequeña, 2 pesetas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones por que no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL:

Almería, Farmacia **VIVAS PEREZ** desde donde se remiten por correo á todas partes, enviando 75 céntimos más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez; Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas. De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires y en toda la América del Sur.

En Logroño: Principales Farmacias.

Madera de chopo

En buenas condiciones se venden algunas partidas. Mas detalles: casa de D. Domingo Alvarez. Logroño

CABALLOS DE PICA

Desde el uno al veinte de Setiembre, se compran en la Plaza de Toros de Logroño.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Santo Tomás de Aquino
LOGROÑO

Próximo á comenzar el curso de 1890 á 1891 para los alumnos internos, medio pensionistas y externos que hayan de matricularse en 2.ª enseñanza, tengo el gusto de participar á los señores padres ó encargados que desde el dia 1.º de Setiembre queda abierta la matrícula en este establecimiento para los alumnos que hayan de ingresar en él en cualquiera de las clases antes mencionadas.

Al efecto se dirigirán á esta dirección en carta solicitud hasta el 15 del citado mes de Setiembre los que hayan de ingresar por primera vez cualquiera que sea el año que cursaren á fin de señalarles el número correspondiente y poder entregar los objetos que dispone el Reglamento en tiempo oportuno.

Los alumnos que hayan asistido en años anteriores en clase de colegiales, pueden avisar durante todo el mes, con objeto de proceder á matricularlos oficialmente, indicando el número y clase de asignaturas que deban cursar.

Los que hayan de sufrir exámen de ingreso presentarán una certificación de la partida de bautismo expedida por el Juzgado municipal respectivo.

Al propio tiempo, y con objeto de dar una prueba del interés con que se mira la instrucción en este Colegio, el Director hace público que, como ya sucede en este año, los alumnos que en los exámenes ordinarios de Junio obtengan nota de Suspenso, tendrán derecho á la enseñanza gratuita durante el verano, hasta que verifique sus exámenes en los extraordinarios de Setiembre.

Todos cuantos detalles deseen conocer los señores padres ó encargados, se les proporcionará por la Dirección del Colegio.

Logroño 15 de Agosto de 1890.—El Director, **Teodoro Sabrás**

Gabinete Odontológico
DEL PROFESOR DENTISTA

DON FRANCISCO E. VALVERDE

Este gabinete hállase provisto de todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar, de conformidad con los mas recientes adelantos de la cirugía dental, la alineación de los dientes, extracción de muelas y raigones, orificaciones y obturaciones; tratándose con eficacia en poco tiempo todas las enfermedades del órgano dentario y sus dependencias. Se construye toda clase de dentaduras postizas en oro, platino, caucho y celuloide; así como también dentaduras de encia continua esmaltadas. Vive calle del Mercado, 112, pral. Logroño.

Tienda en Portales

Se cede la del número 28. Para tratar de ella dirigirse á D. Matias Saenz Cascante, que vive en el piso principal de la citada casa.

EL PAÑERO

MELQUIADES VILA,
se ha trasladado á su antigua casa calle de la Compañía, núm. 8.

LA BARCELONESA.

PELUQUERÍA

de **ANGEL LAPUENTE**

Plaza del Mercado, núm. 6,

LOGROÑO

El dueño de este establecimiento, muy conocido en esta capital por haber prestado sus servicios en la Peluquería Madrileña y en la de D. Esteban Portugal, participa á sus numerosos amigos y al publico en general, que desde el domingo 3 del actual queda abierto dicho establecimiento en el que servirá con el aseo, perfección y amabilidad que tiene acreditado.

MODISTA

Ofrece sus servicios como tal para la confección de toda clase de prendas de vestir de señora y niños, así como enseña el corte por varios sistemas. Médicos honorarios.

Calle de Herrerías, núm. 31.

APRENDIZ

Se necesita uno que sepa leer y escribir de 14 á 17 años en el taller de los pintores José Santo Domingo y Andrés Sierra, San Juan, 24.—Logroño.

Se vende

en inmejorables condiciones la casa número 7 de la calle de la Brava; tiene cuatro pisos y es de nueva construcción. En el piso principal de dicha casa darán pormenores.

Planchadora

Esmero en los trabajos.—Puntualidad en el servicio.—Economía en el precio.
San Juan, 17, pral.—Logroño.

SE VENDEN

los inmejorables baules-mundos y maletas de cuero, en la acreditada funeraria de Genaro Saenz, San Juan, 20, Logroño.

Acaba

de llegar á esta población una planchadora y camisera madrileña, la que desde este momento ofrece sus servicios á las personas que la honren con sus órdenes, tanto en su casa Mercaderes, núm. 23, como á domicilio.
Isabel Navarrete

Limpieza, economía, comodidad

La ofrece el dueño del lavadero-coladero situado junto al puente de hierro, en la antigua fábrica del señor Santa Cruz.

Conocidos los inmejorables resultados del colado, tanto por su blancura como por su tesón, sin lastimarse las manos, por la docilidad de la lejía, es inútil hacer mas comparaciones.

El establecimiento cuenta con magníficos lavaderos cubiertos para que se pueda mojar la ropa con toda comodidad y colocarla cada cual en el cubo de colada.

Además hay personas que hagan el asiento de la ropa, cuando la que baje á lavar no sepa ó no quiera hacer esta operación.

Hay espaciosos tendederos para secar la ropa.

TABACO

HABANO Y FILIPINO
espendeduría especial
PORTALES, 118.

PIANOS

MECANISMO Y AFINACION

El nuevo pianista del Café del Siglo, recibe los avisos convenientes á dicho objeto. El precio es de 5 ptas. por afinación. Por abono, 2 ptas. mensuales

Igualmente se encarga de poner cuerdas y de corregir cualquier defecto de mecanismo en dichos instrumentos. 8 a

Denticina infalible.—Lo saben las madres. La dentición, pues los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras; reaparece la baba; extingue la diarrea y accidentes; robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor **P. F. Izquierdo**, Madrid, Sacramento, 2, botica y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

Se limpian guantes

Muro de Carmelitas, número 8, pisosegundo

ALMORRANAS

Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el **Bálsamo de Santa Teresa**. Por antiguas que sean se curan las mas de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre que se aplica el medicamento.

Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Mas de 20 años de éxitos constantes lo prueban.—2 pesetas.

Se vende en Logroño en la **farmacia del doctor Piquer**, Mayor, 147, y en Haro, Dr. Delgado.

EL SUBMARINO

Sastrería de **RAMON PONS.**
Abades, 1, Logroño

La gran sombrerería
de **Felix Valluerca** se ha trasladado á la calle del Mercado, Portales, junto á la Administración de Loterías.

PURGANTE

de **Andrés y Fabiá**, farmacéutico, Valencia. admirables condiciones que reúne este purgante:

Distrae el prepararlo. Es agradable al paladar; produce su efecto rápidamente; nada irrita, y es muy económico.

Sustituye con ventaja al citrato de magnesia y cura con prontitud todas las enfermedades del estómago, principalmente las biliosas.

Caja de seis purgantes cuesta 6 reales.

Se vende en Madrid al por mayor: Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52.—Moreno Miguel, Arenal, 2.—Borrell.

En Logroño, en las principales farmacias, así como en las de todas las provincias de España.

ESTREÑIMIENTO

y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza, se cura con los **Pelvos Regularizadores de Rincon**, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente á los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando. Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor.

Denticina DE BUENO	Jarabe DE RÁBANOS	Hierro DIALIZADO BUENO
Unico medicamento que debe administrarse á los niños en el periodo de la dentición. Facilita la salida de los dientes, excita la baba, calma los vómitos y diarrea y mitiga el dolor y picazón de las encías. Una caja, 1,50 ptas	ido ferruginoso DE BUENO Contra las escrófulas raquitismo de los niños, tumores glandulosos, palidez y flojedad de las carnes. Superior al aceite de higaredo de bacalao y todas sus emulsiones. Un frasco, 2,50 ptas.	De iguales efectos pero mayor concentración que el de Bravais. Gran medicamento para combatir la clorosis ú opilación, anemia, empobrecimiento de la sangre y debilidad general. Un frasco, 2 pesetas
Farmacia de Bueno , Plaza de San Pedro Nolasco ZARAGOZA		
En Logroño: Farmacia de D. Remigio Sanchez.		
Imprenta de LA RIOJA, Sagasta, 9.		

